



Éditorial

Michel Mayrand,
Président
presidence@sppmem.ca



Collectif 8 mars/Belvédère coop. Illustration : Marianne Chevalier et Natalie-Ann Roy

Retrait d'une relique

La dernière négociation a notamment permis de retirer de nos conventions collectives certaines clauses jugées désuètes, vestiges d'une autre période de notre histoire. Parmi celles-ci : la clause 7-1.09 (P2 : 5-12.09), celle qui permettait à une femme de se faire reconnaître son ancienneté accumulée à titre d'enseignante avant de devoir démissionner pour cause de mariage ou de maternité (!).

On l'oublie parfois, mais jusque dans la décennie 1960, au Québec, une enseignante enceinte se faisait gentiment montrer le chemin de la porte, si cela n'avait pas déjà été fait au moment de son mariage. Dans *La profession enseignante au Québec (1945-1990)*¹, Lessard et Tardif mentionnent qu'il « fallait néanmoins que les enseignantes demeurent célibataires d'abord, et puis, si elles se mariaient, qu'elles n'aient pas d'enfants. La question était soulevée au moment de l'engagement, forçant en quelque sorte l'enseignante à mentir sur ses intentions... »

... on est encore bien loin du Régime québécois d'assurance parentale!

Plus tard, pour corriger cette pratique discriminatoire, on a dû créer des correctifs dans nos conventions collectives, comme cette disposition permettant de recouvrer ses années de travail aux fins du calcul de l'ancienneté. Ces correctifs n'étant plus nécessaires de nos jours, leur retrait de nos conventions allait de soi.

Est-il besoin de le rappeler : les acquis en matière de droits des femmes ne remontent pas à l'époque de nos ancêtres. Une soixantaine d'années entre la fin d'une pratique inéquitable et le retrait d'une clause obsolète pour pallier la première, c'est bien peu de temps à l'échelle de notre histoire! Par ailleurs, l'utilisation du mot relique pour titrer ce billet n'est pas innocent : souvenons-nous de la place qu'a occupée la religion dans le quotidien de chaque personne au Québec, et ce jusqu'à la révolution tranquille. Ce passé, qui nous semble si lointain, ne l'est pourtant pas.

¹. Claude Lessard et Maurice Tardif, Faculté des sciences de l'éducation, Université de Montréal (1996), LA PROFESSION ENSEIGNANTE AU QUÉBEC (1945-1990) Histoire, structures, système http://classiques.uqac.ca/contemporains/Lessard_Claude/Profession_enseignante/Profession_enseignante.pdf

Article retiré

7-1.09

Malgré les dispositions de la clause 7-1.03, une professionnelle qui en fait la demande par écrit au centre de services dans les 180 jours de son engagement se voit reconnaître l'ancienneté accumulée à titre d'enseignante antérieurement à son obligation de démissionner pour cause de mariage ou de maternité ou antérieurement à son congédiement fait par le centre de services pour ces mêmes causes en vertu d'un règlement ou d'une politique écrite à cet effet du centre de services.

Dans les 30 jours de la demande, le centre de services fournit à la professionnelle et au syndicat l'ancienneté qu'il lui reconnaît en vertu de l'alinéa précédent; le syndicat ne peut la contester que dans les 30 jours de la réception de la réponse du centre de services.

Téléchargements des fichiers du visuel sur la [page de la CSQ](#)

Page Web du SPPMEM CSQ: [Divers dossiers/condition des femmes](#)

Lorsque vous utilisez le visuel, merci d'indiquer les droits d'auteur de la manière suivante :
Collectif 8 mars/Belvédère coop. Illustration : Marianne Chevalier et Natalie-Ann Roy

Collectif 8 mars: Journée internationale des droits des femmes - Ça gronde en dedans, ça gronde en dehors, ça gronde partout.

Nouvelles du Réseau d'action féministe de la CSQ

Par Elise Daneau CSSPÎ et Maryse Robert CSSDM, conseillères pédagogiques

Le plafond de verre et le plancher collant

Les 18 et 19 janvier derniers avait lieu le Réseau de l'action féministe de la CSQ. Le thème était Femmes et socialisation. En plus de la présentation de la conjoncture sociopolitique habilement présentée par Marie-Sophie Villeneuve, les conférencières ont présenté le formatage genré chez les filles bien avant leur naissance en passant par la sphère du travail des femmes et de leur intimité. Ces conférences étaient données par Julie Pinel (CSQ), Francine Descarries (UQAM), Isabelle Plante (UQAM) et Chiara Piazzesi (UQAM). Cette éducation formatée, bien que souvent involontaire, s'imprègne déjà dans le langage et les perceptions qui sont portés sur les filles et qu'elles viennent à s'attribuer elles-mêmes. Cela deviendra le plancher collant qui résistera au moment où elles voudront en plus défoncer le plafond de verre dans leur milieu de travail.

Toutes ces valeurs, dites "féminines", continuent à être véhiculées dans les emplois « traditionnellement féminins » qui restent alors considérés comme ayant moins de valeur que les emplois dits « masculins » puisqu'ils sont le prolongement de leur nature supposée. Même lorsque les femmes accèdent aux postes qu'on a longtemps attribués aux hommes, le « plancher collant » vient compliquer le quotidien des femmes, que ce soit à cause des attributs que les gens autour d'elles leur collent en fonction de ce qu'elles devraient être ou ne pas être ou à cause d'une impression de trahir elle-même leur propre identité pour répondre aux exigences du poste. Bien sûr, ce résumé esquisse à peine la complexité des lignes de force qui nous traversent tout au long de notre vie. La réflexion mérite d'être poursuivie et pour cela, nous vous invitons à consulter le parcours des conférencières invitées : leurs travaux sont à la fois inspirants et impressionnants!

1. Expression attribuée à Francine Descarries, sociologue, professeure de sociologie à l'Université du Québec à Montréal.

[Action féministe CSQ](#)



50 ans : Conseil du statut de la femme



Pour ses 50 ans d'existence, le Conseil souhaite reconnaître l'engagement des neuf présidentes depuis l'année de sa création, en 1973. Découvrez le parcours de celles qui ont façonné l'histoire du CSF.

- [Elles ont marqué le CSF](#)

L'égalité à cœur. Un Québec fier de ses valeurs.

Saviez-vous que...

8 mars : Journée internationale des droits des femmes



Connue pendant des décennies comme la « Journée internationale de la femme » ou la « Journée internationale des droits des femmes », la date du **8 mars** est maintenant désignée par plusieurs organisations sous l'appellation « Journée internationale des droits des femmes ».

- [L'origine VÉRITABLE du 8 mars](#)

Le mouvement des femmes de la CSQ a grandement influencé les revendications syndicales et sociales de notre centrale. Le mouvement des femmes de la CSQ : Une histoire à découvrir

- [Le mouvement des femmes D'hier à aujourd'hui](#)



L'histoire de la Marche mondiale des femmes est racontée à travers ses moments fondateurs, depuis la Marche *Du pain et des roses* de 1995.

- [Bref histoire de la Marche mondiale des femmes](#)

QUIZ! Conseil du statut de la femme

Quiz pour souligner la Journée internationale des droits femmes

- Testez vos connaissances ici: [Quiz JIF](#)



Liens utiles

- Femmes de Diverses Origines: [FDO](#)
- Le Conseil du statut de la femme: [CSF](#)
- Fédération des femmes du Québec: [FFQ](#)
- Marche mondiale des femmes: ([CSQ](#))
- S'engager pour les droits des femmes: ([Oxfam-Québec](#))
- Gazette des femmes: [www.gazettedesfemmes.ca](#)
- La violence conjugale, c'est aussi notre affaire! ([CSQ](#))
- Sensibilisation en milieu de travail: [Violence conjugale](#)
- Pour obtenir de l'aide: [Violenceconjugale](#)
- Consultation juridique gratuite: [Rebatir](#)
- [Droits des femmes et égalité des genres](#)

Page Web du SPPMEM CSQ:
[Divers dossiers/condition des femmes](#)

Connaissez-vous le signe d'appel à l'aide?



Pour plus d'information sur ce signe d'appel à l'aide, visitez le site de la Fondation canadienne des femmes.

<https://canadianwomen.org/fr/appel-a-laide/>

8 livres où les femmes sont à l'honneur!



Le Boys Club

Par Martine Delvaux, Éditions Remue-ménage

Créatrices : 30 portraits de Québécoises inspirantes

Par Valérie Chevalier et Andréanne Gauthier, Éditions Hurtubise

Sorcières : la puissance invaincue des femmes

Par Mona Chollet, Éditions Zones

Ce jour-là : Parce qu'elles étaient des femmes

Par Josée Boileau, Éditions La Presse

Je serai un territoire fier et tu déposeras tes meubles

Par Steve Gagnon, Éditions Atelier 10

Libérer la colère Collectif

Éditions Remue-ménage

Le féminisme québécois raconté à Camille

Par Micheline Dumont, Éditions Bibliothèque québécoise

Culottées : des femmes qui ne font que ce qu'elles veulent (tome 1)

Par Pénélope Bagieu, Éditions Gallimard



Collectif 8 mars/Belvédère coop. Illustration : Marianne Chevalier et Natalie-Ann Roy

- Téléchargements des fichiers du visuel sur la [page de la CSQ](#)

L'évolution des droits des femmes au Québec en 10 dates

1918 : Les femmes obtiennent le droit de vote aux élections fédérales, à l'exception de certains groupes ethniques exclus par la loi. C'est le cas par exemple des personnes d'origine asiatique ou encore des populations autochtones.

1940 : Le Québec devient la dernière province à accorder aux femmes le droit de vote aux élections provinciales.

1964 : L'obligation d'obéissance des femmes à leur mari est abolie.

1969 : Le gouvernement de Pierre-Elliott Trudeau introduit une loi qui décriminalise la contraception.

1975 : Adoption de la Charte des droits et libertés de la personne, qui prévoit notamment que la discrimination basée sur le sexe est interdite au Québec.

1979 : Les Québécoises peuvent désormais prendre un congé de maternité de 18 semaines sans risquer de perdre leur emploi.

1983 : Une agression sexuelle commise par un conjoint est désormais reconnue comme un crime.

1988 : L'avortement n'est plus un crime au Canada.

1996 : La Loi sur l'équité salariale est adoptée.

2021 : La Loi sur le divorce est modifiée pour inclure la notion de violence familiale. La violence familiale doit être prise en compte durant le processus de divorce et pour déterminer le temps parental de chaque parent. La violence familiale englobe notamment l'abus sexuel, physique, psychologique et financier.

Source: 2024 Éducaloi

Autres dates importantes à souligner dans l'histoire des droits des femmes

6 février

Journée internationale de la tolérance zéro à l'égard des mutilations génitales féminines.

11 février

Journée internationale des femmes et des filles de science.

28 avril

Journée internationale des jeunes filles dans le secteur des Technologies l'information et de la communication (TIC).

1er août

Semaine mondiale de l'allaitement maternel.

11 octobre

Journée internationale des droits des filles.

25 novembre

Journée internationale pour l'élimination de la violence à l'égard des femmes.

6 décembre

Journée nationale de commémoration et d'action contre la violence faite aux femmes

Les droits des femmes et les Nations Unies
- [L'ONU et l'égalité entre les sexes](#)

L'évolution de la place des femmes dans la société québécoise

- [Bibliothèque et Archives nationales du Québec](#)



Jetez un coup d'œil à cette chronologie pour découvrir des événements marquants de l'histoire des femmes canadiennes.

- [Histoire des femmes au Canada : chronologie](#)

Documentaire

Véritable legs collectif, le documentaire **Les héritières** est l'une des réalisations phares entourant les célébrations du 50e anniversaire de création du Conseil.

Dans **Les héritières**, la comédienne Marie Soleil Dion nous convie à la rencontre de pionnières et de femmes qui tracent la voie, chacune dans leur domaine. À travers ces rencontres et ces témoignages, sont mis en lumière les histoires intimes et collectives de femmes inspirantes, et leur apport à l'évolution de la société québécoise d'aujourd'hui et de demain. [En savoir plus ici](#)

LES HÉRITIÈRES

Membres, vous ne recevez pas les nouvelles du SPPMEM?

Abonnez-vous à notre liste de distribution et rester à l'affût des nouvelles de votre syndicat! info@sppmem.ca

Suivez le SPPMEM sur le groupe officiel [Facebook](#), réservé aux membres du SPPMEM.

